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RAPPORT MORAL 
PRESENTE PAR 
Hugues CLARET, président 

 
 

Chers amis, Chères amies, 

 

D’abord, merci à toutes et tous pour votre présence à cette 

assemblée générale, à Fons-Outre-Gardon, chez notre adhérent. 

Merci à Madame le Maire, Madame la Vice-présidente du Conseil 

Départemental du Gard, pour cette belle salle qui raisonne 

aujourd’hui des travaux de notre assemblée générale.  

 

Je tiens également à remercier chaleureusement les 

administrateurs élus au Comité Directeur et au Bureau. Vous dire, 

cher·es collègues, le plaisir qui est le mien depuis maintenant tant 

d’années de travailler à vos côtés et de présider cette noble 

assemblée. 

 

En ces temps où l’engagement et le militantisme cherchent un 

second souffle, je veux ici souligner votre permanente 

mobilisation, toujours dans la bonne humeur, dans les réunions 

d’instances comme dans les travaux de commissions qui nous 

permettent, je crois, de pouvoir alimenter le projet dans une 

participation plus intimiste sur des thématiques plus ciblées. 

 

Je suis donc amené ce soir à vous présenter ce rapport moral et 

d’orientation sur une année qui s’est vue plus stable que les 

précédentes en matière de gouvernance et d’organisation. 

 

Une stabilité qui se traduit tout d’abord par une organisation du 

siège social qui a su trouver ses marques et assurer la continuité 

dans la mise en œuvre du projet incarné depuis de nombreuses 

années. Des équipes d’animation qui ont su s’approprier le projet 

des Francas. Une stabilité dans nos relations avec nos partenaires, 

malgré les nombreuses incertitudes d’ordre économique et 

régalien qui pèsent sur eux, dans un contexte budgétaire général 

à la recherche des moindres niches économiques pour assurer la 

continuité de l’État providence. Nous sommes convaincus que 

notre projet politique à destination des enfants et des jeunes 

reste un investissement pour demain et qu’accompagner, sur vos 

territoires de vie, cette jeunesse reste une priorité pour véhiculer 

les principes humanistes afin de promouvoir le respect de toutes 

et tous et d’encourager le « mieux » vivre ensemble. 

 

Il est nécessaire que Les Francas continuent à porter, comme ils 

l’ont fait en 2023, leurs intentions éducatives dans les instances et 

démarches institutionnelles reconnues telles que les comités de 

partenaires des Conventions Territoriales Globales (les CTG) en 

accompagnant les élus locaux et techniciens dans la prise de 

décision. Il est nécessaire également de donner tout son sens au 

Projet Éducatif de Territoire (PEDT) pour que celui-ci ne reste pas 

qu’un simple outil au service de l’organisation mais se révèle 

comme un véritable projet politique porté par les élus et 

techniciens au service de l’enfance et de la jeunesse de vos 

territoires. 

 

2023 sonne comme la poursuite de nos projets débutés dans le 

cadre de la stratégie départementale 2020 – 2025, tels que 

l’accompagnement des collectivités partenaires dans la mise en 

œuvre de projets à destination des enfants et des jeunes. 

Défendre le rôle éducatif du centre de loisirs reste un engagement 

prioritaire pour nos équipes. Cette conception du centre de loisirs 

comme espace de vie central sur la collectivité, maillon 

indispensable dans la complémentarité éducative entre l’École et 

les familles doit être affirmé et valorisé dans la mise en œuvre de 

nos actions et dans nos projets pédagogiques. 
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Encore plus aujourd’hui, le centre de loisirs, comme l’ensemble 

des espaces éducatifs, doit continuer à porter un projet politique 

et éducatif prônant les valeurs communes et de partages en 

luttant contre toutes formes de violences et sensibiliser dès le 

plus jeune âge à la tolérance, au respect et la solidarité de tous 

et toutes afin de ne pas connaître des dérives sociétales et la 

division sociale attisée par certains mouvements politiques. Les 

différentes démarches pédagogiques telles que l’opération                  

« Histoire de mieux vivre ensemble », le dispositif « C’est mon 

patrimoine », la pratique « Graine de Philo » et l’opération « Place 

à nos droits » sont des ressources incontournables qui permettent 

à chaque espace éducatif d’affirmer sa place dans l’éducation 

informelle des enfants et des jeunes. 

 

L’éducation aux médias et à l’information est nécessaire afin 

d’accompagner les enfants et les jeunes à devenir des citoyens 

avisés et réfléchis et ainsi conserver en ce sens leur liberté 

d’actions et de réflexion. Nous possédons un fabuleux outil au 

sein de notre association avec Radio Sommières qui milite au 

quotidien par la réalisation d’ateliers radiophoniques auprès d’un 

public varié (enfants, jeunes, professionnels, partenaires, 

familles…). À ce titre, l’équipe de Radio Sommières a été renforcée 

en 2023 par la pérennisation d’un troisième poste au sein de la 

Radio qui au-delà de sa résonnance territoriale sur le bassin 

sommiérois fait office de référence à l’échelle départementale 

notamment à travers le projet d’accompagnement du Conseil 

Départemental des Jeunes sur l’outil radio. 

 

Nous avons, en 2023, lancé officiellement la démarche égalité 

entre les filles et les garçons dans les espaces éducatifs. Au-delà 

de la prise de conscience avec une libération de la parole plus 

affirmée ces dernières années notamment avec les mouvements 

Metoo, il est nécessaire d’agir et de lutter contre les stéréotypes 

de genres dans nos pratiques éducatives souvent normées et 

inscrites dans nos comportements du quotidien ; ce changement 

sera long mais nous devons en prendre conscience dans nos actes 

quotidiens, dans tous les espaces et auprès de tous les publics 

(enfants, familles et équipes d’animation). La démarche vise à 

travailler un plan d’action sur ces 3 leviers, nous devons continuer 

en 2024 en mobilisant davantage de structures et en sensibilisant 

le maximum de publics à cette cause. 

Concernant notre complémentarité avec l’Éducation Nationale, le 

lancement de l’année 2023 a été marqué par la réalisation de la 

seconde journée départementale des acteurs de la scolarité au 

Pont du Gard. Cet évènement me permet de rappeler 

l’importance du dispositif CLAS auprès des enfants et des jeunes 

qui n’arrivent pas à trouver leur place dans le système scolaire 

public actuel. Parfois il est nécessaire qu’une structure ou 

collectivité accompagne ces élèves en leur (re)donnant le goût à 

l’apprentissage et la confiance en soi par une pédagogique 

différente, à travers le jeu ou des activités artistiques, culturelles 

ou sportives pour ne citer qu’elles. À ce titre, nous remercions nos 

partenaires pour la confiance qu’ils nous accordent dans 

l’animation du dispositif sur le département. 

 

Il est nécessaire d’apprécier les relations constructives 

développées avec les différents niveaux de notre fédération, je 

pense à nos relations à l’Union régionale des Francas d’Occitanie 

et à la Fédération nationale que nous avons voulu développer dans 

la confiance afin d’être plus impliqué dans le développement des 

projets régionaux. Je regrette que nos délégués régionaux n’aient 

pas pu se joindre à nous, mais en cette fin d’année scolaire, les 

tâches de chacun sont multiples. 

 

Je souhaiterais également souligner à l’occasion de ce rapport 

moral le vent d’optimisme qui souffle actuellement sur 

l’animation volontaire. Nous ressentons depuis l’année dernière 

un regain d’enthousiasme auprès des jeunes concernant 

l’obtention du BAFA. Le retour des formations post covid, 

l’abaissement de l’âge minimal à 16 ans et les aides incitatives 

proposées par la Caf et les services de l’État sont autant de leviers 

qui ont permis la relance de ce cursus si précieux dans le 

renouvellement de nos équipes d’animation et l’engagement des 

jeunes. 

 

Avec ce constat, il est nécessaire de repenser nos procédures 

d’accueil des stagiaires en centre de loisirs pour nous adapter à 

ce jeune public et d’établir un échéancier sur le flux des stagiaires 

de plus en plus importants sur l’ensemble des périodes d’activités. 

L’animation volontaire doit rester un tremplin, une étape pour 

permettre à chacun de trouver sa voie. Nos attentes de 

professionnels ne doivent pas prendre le pas sur les motivations 
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de ces jeunes volontaires. Nos exigences en matière d’animation 

doivent se traduire par l’accompagnement des personnels vers la 

formation professionnelle et qualifiante. Les orientations du 

comité de filière laissent penser que les temps périscolaires 

devront être réfléchis différemment en matière de recrutement 

de personnels et de coût de service. Nous devons rester vigilants 

à cette évolution afin d’être source d’expérimentation sur ces 

nouvelles organisations. 

 

Pour terminer, je tiens au nom du comité directeur à remercier 

chaleureusement chacune et chacun des salariés pour la qualité 

de leurs interventions et pour la permanence de leur implication. 

Nous comptons évidemment sur ce même enthousiasme en 2024. 

 

Enfin, même si j’ai brossé le panorama de l’année 2023, je ne 

voudrais pas oublier que cette année 2024 est l’année des 80 ans 

de notre mouvement. Plus que jamais nous devons être mobilisés, 

que ce soient les permanents, les personnels des centres de loisirs 

ainsi que les élus. C’est par notre cohésion au sein de l’association 

que nous montrerons à ceux et celles qui nous entourent la force 

de ce mouvement qui a su surmonter au cours de ces 80 ans 

quelques incidents de parcours. Pour notre association 

départementale, je ne citerai que notre engagement dans les 

T.A.P. qui a entraîné un grand nombre de licenciements, et bien 

entendu l’épidémie de la COVID qui a fortement perturbé le 

fonctionnement de notre section départementale et de nos 

centres de loisirs. Là encore un grand merci à tous et à toutes.  

Vous avez su par votre savoir-faire, votre expérience,                    

votre bon sens et votre engagement surmonter cette crise. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


